

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

OFICINAS, ZUCO, 5

Edición local, un mes 1 peseta; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre y Diciembre.—Un número 10 céntos.—strassado 50.

AÑO XXXI

VIERNES 8 DE JUNIO DE 1888

NÚM. 9.524

La primavera es la época en que la sangre tiene mas necesidad de desalojar los humores que la obstruyen. Para obtener este resultado, basta tomar de tiempo en tiempo una cucharada del POLVO ROCHER.

Dicho polvo, laxativo y refrescante, encuéntrase en la farmacia de J. Escrivá, Fernando VII, 7, Barcelona.

COOPERATIVA DE EMPLEADOS.
Carne de ternera, a precios corrientes. Servicio para enfermos.

ALMACEN DE CARBÓN
CALLE DE CAPUCHINOS, FRENTE A LA ALAMEDA.

El elogio mas eficaz de una cosa son los hechos. Familia que ha tomado una vez carbón en este almacén, ha continuado tomándolo, porque el género es de primera calidad y no se engaña a nadie.

Servicio á domicilio
Carbón superior de encina, limpio, á 6 rs. ar.
Carbón de pino en jaboneros, á 20 rs. quintal.
Leña de serranía, á 2 rs. id.

Para comodidad del público se reciben avisos en los siguientes establecimientos:

Cooperativa de Empleados, en el Plano.
Santa Isabel, 8, almacén de ultramarinos.
San Nicolás, 23, tienda de id.
Ceballos, 10, id. id.
Carnicería, 1 y 3, (La Verdad), tienda.
Plaza de Cadenas, tienda de D. Tomás Erades.
NOTA.—Con el carbón de encina se acompaña romero para encender.

LA PAZ DE MURCIA

La católica y cristiana Murcia, que ha visto asistir á su procesion del Corpus á los reyes D.^a Isabel I de Castilla y D. Fernando V de Aragón y á los S^{mos}. S^{res}. Duques de Montpensier, que se ha visto siempre representada por sus regidores en tan solemne acto, vió ayer con desagrado retirarse á los serenos que habian de vestir los trajes de maceros y alabarderos, por el hecho de no haber concurrido el Ayuntamiento para asistir á la procesion de la octava.

Sentimos mucho que le haya tocado al Sr. Solís presidir una corporacion en la que, unos por las cuestiones políticas, otros por su falta de compañerismo, y alguno ó algunos por su tibieza en las ideas que orgullosamente ostenta esta ciudad, haya dado un espectáculo peor que el que dieran hace poco mas de un siglo los S^{res}. Murcia al no hacer todos nuevos para la carrera del Corpus, lo cual motivó el que se acordara la que antiguamente llevaba.

¡Será preciso restablecer aquellos refrescos que costaba la caja municipal y que tan abundantes eran que hasta para las familias de los serenos salian quesillos y sorbetes de la Casa Consistorial, á fin de que esto enardezca el fervor de nuestros concejales y asistan á un acto al que están muy obligados!

Es preciso que la corporacion municipal se acuerde de que sus individuos son representantes y tienen que cumplir como tales en todo, sin divorciarse de sus representados; bastantes votos se han olvidado; casi todas las asistencias en corporacion ó se han suprimido unas como la del día de Santiago y otras, ó se han reducido á una corta comision como se ve en San Antonio, en el Rosario, en el Pilar y en la Purisima; no es poco el supeditar las horas á la comodidad particular y no á las que en los actos religiosos resultarían mas solemnes, y el dejar sin todo la carrera á pesar del pléto que hace 110 años gana el Cabildo Catedral; veníase reduciendo el gasto de estas fiestas, que antiguamente era de cuenta de la ciudad, á la mas mínima expresion, tan mínima que si no contribuyera el Cabildo Catedral no se harían; se necesitaba mas, el dejar la representacion de la ciudad á los oficiales y escribientes de la Secretaría que llevaron el pléto, que mucho fué que no lo dejaran, y el privilegio con que antes se honraban los regidores vinieran á recogerlo algunos seminaristas ó acólitos.

Si el Sr. Solís tuviese mas energía, si no declinar la vara que le ha tocado en turno, por lo menos debía provocar un debate sobre este asunto en la próxima sesion para hacer comprender á la corporacion que preside la imperdonable é injustificada falta que tan en ridiculo la pone.

Amigo «Noticiero»: en una misma estacion del año, se notan notables diferencias atmosféricas, pues muchas veces empieza el mes, ó la semana con calor y termina con frio. Pero era preciso hacer un *chiste* mostrando una vez mas su inagotable vena poética, y de aquí el origen del primer suelto que nos dedica en su número de ayer.

Los otros dos, son el testimonio mas elocuente de su candor é inocencia y la prueba de que vive en el mejor mundo de los mundos, puesto que se hace la ilusion de que sus alusiones dan juego, cuando no se perciben ni siquiera su

intencion, ni alcances. En la renion del lunes, solo se habló y trató de lo que expresamos el martes.

Todo lo demás huelga y de ello le hacemos gracia.

No le preocupe lo que ocurrir pudiera en el día de mañana, ni interrogué sobre actitudes claramente definidas. Conoce como todos conocemos, al compañero que nombra y no acusa la mayor buena fé y amistad, preguntarle lo que nadie ignora. Queda contestado en prueba de lo mucho que estimamos á nuestro ingenioso colega, al que deseamos utilicen sus servicios los á quienes se los ofrece con tan marcada insistencia.

Para las fiestas de feria lo primero que ha salido á luz es el no estar ultimada la anterior exposicion y los disgustos del certamen del año pasado.

Con esto, con que el Ayuntamiento no sepa hoy como arreglar las cuentas de la feria del año pasado, en la parte que se extralimitó, que no tenga fondos y que no se forme, que es lo principal, una junta agitadora de festejos, los propósitos que expresamos los primeros, que «Las Provincias» explicó, que los demás acogieron, y que en gran parte del público fueron bien recibidos, quedarán en nada.

Censo.

El resumen formado por la Junta municipal, de los habitantes de hecho y de derecho que tenia Murcia y su término en la noche del 31 de Diciembre último, da el siguiente resultado:

Número de pueblos, grupos y caseríos de este término, 50.

Número de secciones en que se dividió el mismo, 61.

Número de cédulas recogidas: de familia 24,677 y colectivas 67.

La poblacion de derecho, residentes, es:

Presentes.—Españoles naturales, 47 mil 569 varones, 50,180 hembras: total 97,749; naturalizados 8 varones, 9 hembras, total 17.—Extranjeros, 39 varones, 41 hembras, total 80.

Ausentes.—Españoles naturales, 530 varones, 128 hembras, total 658; naturalizados, 1 varón, 1 hembra, total 2.—Extranjeros 1 hembra: total 1.

Total de la poblacion de derecho: 48 mil 147 varones, 50,360 hembras: total 98,507.

La poblacion de hecho, presentes, es: Residentes.—Españoles naturales, 47 mil 569 varones, 50,180 hembras: total 97,749; naturalizados 8 varones, 9 hembras: total 17.—Extranjeros, 39 varones, 41 hembras: total 80.

Transeuntes.—Españoles naturales, 336 varones, 339 hembras, total 675; naturalizados 1 varón, 0 hembras, total 1.—Extranjeros, 10 varones, 6 hembras: total 16.

Total de la poblacion de hecho: 47 mil 963 varones, 50,275 hembras: total 98,638.

Los militares inscritos colectivamente son: residentes presentes, 169, idem ausentes 199, idem transeuntes 7.

Así como uno de los barrios de La gran vía pide riego, así los vecinos de la plaza de Balluga piden agua, á pesar de tener allí la fuente, pero es para la mingitoria, porque el olor que despiden es cada día mas insufrible por no limpiarse exteriormente la columna ni tener corriente el depósito. Si esto no se remedia habrá que renunciar á tan anhelada mejora.

Una cuestion de familia han dado á luz varios de nuestros colegas, de esos que nos censuraron cuando dimos cabida á otra: recomendamos á los que la sostienen, el hijo que la ha iniciado y al padre que la contesta, que acudan á amigables componedores y no den pato á las habiillas que perjudican á ellos y al buen nombre de la apreciable familia á que pertenecen.

Nuestra torre.

Justifican nuestro cariño á la torre de la Catedral los siguientes datos que demuestran es la mas alta y la primera de las de España.

Murcia, metros 90'70 de altura y 18'25 de base.—Zaragoza 89 y 11'90.—Salamanca 88'95 y 18'29.—Zaragoza 88 y 14.—Sevilla 87'85 y 13'70.—Tolado 87'46 y 11'14.—Segovia 87'24 y 14'80.—Málaga 85'75 y 15'40.—Valencia 69'09 y 16'66.—Oviedo 68'35 y 10'40.—Barcelona 68'03 y 6'20.—Burgos 67'21, de la base no se tienen datos.—Zaragoza (la vieja) 67 y 10'60.—Girona 66'20 y 15'16.—Santiago 65'62 y 12'60.—León 64'86 y 10'20.—Medina de Rioseco 62'55 y 4'90.—Cádiz 57'67 y 13'37.—Lérida 57'54 y 5'05.—Granada 57 y 18.—Córdoba 55'02 y 11'68.—Huesca 54'80 y 9'75.—Tarragona 54'20 y 11'40.—Pamplona 49'88 y 8'55.—Cuenca 45'99 y 11.—Sigüenza 45'95 y 11.—Zamora 39'41 y 12'20.—y Tortosa 33'58 y 5'50.

La larga enfermedad que venia padeciendo el estimado joven D. Manuel González Conde y García, ha tenido fin ayer, que aunque esperado no por eso deja de ser tristísimo para sus distinguidos padres, hermanos y demás familia, á los que deseamos toda la conformidad necesaria para sobrellevar su justa pena.

Carta de Barcelona.

4 de Junio.

SUMARIO.—Retreta militar.—Las mil y una noches.—Inauguración del monumento á Colón.—Los banquetes mudos, son la estúpida fiesta de la glotonería.—Fiestas en la Exposición.—Los Teatros.

Sr. Director de LA PAZ

Muy señor mio: El telégrafo habrá anticipado á usted noticias de la serie de fiestas y espectáculos, con que Barcelona obsequia á la Reina Regente y á los extranjeros que honran con su presencia la ciudad condal.

Después de la expedición á Montserrat, á que me refiero en mi última carta, y después de la retreta militar de que también dí á usted conocimiento, ha habido, regatas en la seccion marítima de la Exposición, un thé en el Palacio, al que ha concurrido lo mas selecto de la sociedad barcelonesa, almuerzo á bordo del «Destructor», entrega por S. M. de la bandera bordada para el crucero «Reina Regente», expedición á Badalona, función de gala en el Teatro Itrico, iluminación, fuegos artificiales y fiesta marítima en el puerto. Este espectáculo, verificado el sábado, fué notabilísimo: iluminados los barcos de guerra y los mercantes, con poderosos focos de luz eléctrica los primeros, y con mucho esmero los segundos, cuajados de faroles de colores todos los muelles, y lleno el puerto y antepuerto de barcas y vaporicos también iluminados; se ofreció al espectador un espectáculo poético y sublime, imposible de describir, mientras la pluma no pueda trasladar el color á las cuartillas. En las escolleras, se quemaron preciosos fuegos artificiales, y antes y después de ellos, se cantaron desde algunas barcas dentro de la bahía, preciosos coros catalanes.

Hace muchos años, muchos, que en el Mediterráneo no se ha verificado una fiesta parecida. En la montaña de Montjuich, en el camino de la playa de Antuz, en los muelles, en el paseo de Colón, puerto de la Paz y en los terrados, no es aventurado asegurar que presenciaron esta fiesta mas de doscientas mil personas. Hubo el orden admirable que siempre hay en Cataluña, y que tanto habla en favor de la cultura de este pueblo.

Al reseñar las fiestas, he dejado de propósito para la última, la inauguración del monumento á Colón fué solemne.

Concurrió la Reina, todos los Ministros, las autoridades y la Comisión del Ayuntamiento de Génova, presida por el Sr. Castañola. El Alcalde de Barcelona, hizo un sentido discurso y le siguió en el uso de la palabra el de Génova, que fué muy aplaudido. El Presidente del Consejo declaró inaugurado el monumento, habiendo cedido á Cataluña la honra de levantar á Colón, el primero de los que tiene en el mundo, puesto que el de Génova es inferior, no es gran cosa el que en Méjico le hicieron los Scandonas, y no quiero ocuparme del de Madrid, que ya ha dicho en otra ocasión, que mas que un monumento, parece un cirio colosal risadito y con colgantes á guisa de obra de sacristán de monjas.

El elocuente tribuno americano Hector F. Varela, cuyo estado de salud no le permitió hablar, repitió un discurso impreso, modelo de elocuencia y de buen decir: lo reproducen todos los periódicos de Barcelona, y es una verdadera filigrana de la palabra humana. Anoche en el restaurant de Colón, hubo un banquete de mas de cien cubiertos, sobervientemente servido, y concurrido por lo mas escogido de Barcelona, oficial, artística y literaria. Habló el Sr. Rius, el Alcalde de Génova y otros. El banquete principió á la una de la mañana y concluyó á las tres. Lo avanzado de la hora, me impidió decir dos palabras, pero ya que no lo dije entonces, se me permitió decir algo.

En primer lugar entiendo, separándome en esto de la autorizada opinion del crítico Sr. Ixar, que cuando se celebra un banquete para conmemorar un acto solemne, los brindis, no solo son convenientes, sino necesarios, por que suprimidos esa expansión del espíritu, quedarían estos actos reducidos á la estúpida fiesta de la glotonería y la digestión; y después diré á usted, que faltó un brindis, por el Arquitecto autor del proyecto, por el Alcalde de Barcelona y por la Comisión ejecutiva que lo ha llevado á efecto, muy espe-

cialmente por el Secretario Perozzini, que durante tantos años y gratuitamente se ha ocupado de este asunto, por el fundador que hizo la estatua, por el escultor, por todos los artistas, en fin, que han contribuido á esta grandiosa obra, de la que me ocuparé mas detenidamente en otra carta, dando á usted detalles que es muy justo que España conozca.

La Exposición continúa muy visitada. Muy pronto se abrirá por la mañana, continuando accesible al público, en las primeras horas de la noche, donde, en la instalación marítima y en los jardines del Parque, se preparan veladas deliciosas y frescas. La animación crece: aumenta el número de extranjeros, y los teatros donde actuarán Gaxarre, la Tuban, Mario, Calvo y Vico, hacen sumamente agradable la estancia en Barcelona, donde todavia es muy fácil encontrar alojamiento, porque diariamente se abren nuevas fondas y confortables casas de huéspedes.

Término por hoy, quedando de usted atento s. s.,

El Corresponsal.

Carta de Valencia.

Junio 7.

Sr. Director de LA PAZ.

Antes de la venida de la corte.

Extraordinario interés y entusiasmo ha despertado en todos la visita de la real familia á esta ciudad, que presenta desde hace tres dias desusada animación. Los trenes vaciando viajeros á todas horas; en las calles acabándose de construir los arcos, operación presenciada por infinidad de curiosos; los engalanados balcones repletos de señoras y los puntos afluente á la estación invadidos por numeroso público ávido de vitorear á los reyes. A las cuatro de la tarde salieron las tropas á cubrir la carrera, y desde este momento reinó una gran impaciencia entre la multitud.

La Llegada.

A las seis de la tarde entró el tren regio en la estación entre aplausos y vitores. Los andenes estaban literalmente llenos de corporaciones oficiales y particulares. Allí se encontraban el Ministro de Marina (que llegó con la escuadra por la mañana) el Sub secretario de Gracia y Justicia, el Gobernador civil, el Alcalde mayor, Presidente de la Diputación, Deán del Cabildo, Presidente de la Audiencia, sonadores, diputados á cortes y provinciales, maestranzas, cuerpo consular, concejales, rector y cláustros universitarios y del Instituto, Magistrados y Jueces, comisiones del colegio de abogados, colegio notarial, Ateneo científico, Círculos conservador, liberal dinástico y reformista, etc., haciendo imposible el tránsito por los andenes. S. M. la Reina Regente, sencillamente vestida de negro, con el Rey, la Princesa de Asturias y la Infanta D.^a María Teresa, seguida de las damas de honor, Ministros, autoridades y comisiones han salido á la plaza de la estación siendo aclamada y aplaudida su presencia por frenéticas voces y palmas.

La comitiva regia.

Abrieron la marcha dos batidores; ayudante del Capitán general, precedidos de una seccion de lacayos de Sagunto, el Ayuntamiento, damas, Duquesa de Fernán Nuñez, Marquesa de Ministrol y condesa de Superunda; S^{res}. Sagasta, Alonso Martínez, Cassola y Rodríguez-Arias; SS. MM. llevando á los estribos al Capitán general y al Coronel del regimiento de Lima, escolta de caballería de Sagunto, siguiendo las autoridades y comisiones mencionadas.

En la carrera.

Flores, poesías, coronas, aclamaciones entusiastas y vitores, han sido las muestras de simpatía y afecto de los valencianos.

Al pasar por los arcos de triunfo se han arrojado palomas en gran número y es han repetido las ovaciones. En la Basílica ha sido recibida por nuestro Cardenal y Cabildo. El Cardenal ha ofrecido á la Reina el agua bendita. Después del *Te-Deum* ha salido del templo bajo pábulo S. M. pasando á la capilla de la Virgen de los Desamparados, á distancia de 25 metros de la Catedral. Una mujer del pueblo salió de entre la multitud diciendo: «¡Viva la Reina! ¡Bendita sea V. M. y lo besó la mano. D.^a Cristina estaba conmovida, y entre el público se derramaban muchas lágrimas. La comitiva ha subido al camarín donde S. M. ha puesto bajo el amparo de la Virgen á su augusto hijo. Esta escena ha impresionado dulcemente á todos. La Reina entregó á la camarera de la Virgen, Sr.^a Condesa de Rátova una preciosa diadema de oro y brillantes, que se colocó junto al bastón de mando que le ofreció D. Alfonso XII. Desde el templo el Palacio de la capitania, el entusiasmo

ha sido delirante como desde la estación hasta la Catedral.

Varias noticias.

Las tropas desfilaron ante SS. MM. y acto continuo comenzó la gran recepción. La Reina vestía traje granate preciosísimo con encajes blancos.

La retreta comenzó á las 11 de la noche, produciendo muy buen efecto. Al banquete asistieron todas las autoridades. S. M. tenia á su derecha al Sr. Sagasta y á la izquierda al señor Alonso Martínez; frente á S. M. se sentó la Duquesa de Fernán Nuñez, entre los S^{res}. Cassola y Rojo Arias.

El aspecto de la plaza de la Capitania era imponente. Se calcula que habian mas de 14,000 almas. Hubo casos de asfixia. En suma: el recibimiento dispensado á los reyes excede á toda ponderación. Ha sido un entusiasmo el que ha precedido á todo que no es para formarse ideas. Mejor acogida que en Barcelona y Zaragoza. Hoy *carrousell*. Mañana función de gala en el Principal y fiesta en la Gloria. Probablemente la corte se detendrá hasta el lunes próximo.

AGENCIA VALENCIANA.

NOTICIAS

La renta de propios subastada por D. Francisco Segura Limiñana y adjudicada en definitiva en la última sesion en 1,369 pesetas no ha sido la de Matadero como á todos los diarios locales nos han hecho decir nuestros reporters, sino la de Pesos y Medidas.

Otra vez vuelve la casilla de consumos á la plaza de la Media luna y junto á la esquina de la iglesia del Carmen.

Agradecemos á «El Eco de Cartagena» el interés que le inspira la salud de la niña Carmen Almazán, hija de nuestro director.

¡Se ha averiguado donde se derrama el petróleo que no llega á los faroles de las callejas!

El día 30 del actual se celebrará subasta ante la junta diocesana para la adjudicación de las obras de reparación extraordinaria del convento de Madre de Dios de esta ciudad, bajo el tipo de 16,507 pesetas y ajustándose á los planos, presupuesto, condiciones, etc., que están de manifiesto en la secretaria de dicha junta.

El consejo de la Cooperativa de Empleados, se reunió ayer tarde casa del presidente Sr. Aguado, nombrándose una comision que proponga el medio más fácil para que en menos tiempo se pague lo que la sociedad debe por la plaza de toros, que vendrá á ser dos terceras partes de su valor.

Han sido nombrados interventores para las subalternas de esta provincia:

De Cartagena, D. Francisco Sánchez, con 3,000 pesetas.
De Caravaca, D. Cosme Rueda Ruiz, con 1,500.

De Cieza, D. José López, con 1,500,
De Lorca, D. Antonio Albaladejo, con 2,500.

De La Unión, D. José Fernández, con 2,000.

De Totana, D. Carlos Díaz, con 1,500.

De Yecla, D. José Sanz, con 1,500,
Y de Mula, D. Vicente Selgas, con 1,500.

Las oposiciones á las escuelas de niños, vacantes en esta provincia, que debían celebrarse por ahora se han aplazado para el mes de Noviembre.

Para el próximo domingo, están citados los socios de la Cooperativa Murciana, á un salón del teatro de Remea, con objeto de celebrar su reunion extraordinaria.

El lunes próximo á las ocho dirá su primera misa en la parroquia de S. Nicolás el joven sacerdote, nuestro amigo D. Eduardo Martínez Balsalobre.

Los amores de una envenenadora por Emilio Gaborian.

Esta novela que ahora nos da á conocer «El Cosmos Editorial», es una verdadera joya literaria al par que un profundo estudio psicológico.

Los caracteres están dibujados de mano maestra, y la obra resulta además un verdadero estudio de costumbres de la época de Luis XIV, avalorado por la habilidad con que, á grandes toques y pinceladas, ha sabido presentarlo el autor, salvando el escollo de las digresiones y de las descripciones largas y enojosas.

Este precioso libro que forma el tomo 103 de la Biblioteca de «El Cosmos Editorial», se vende á 2 pesetas 50 céntimos encuadernado á la rústica, á 3 pesetas encuadernado en tela, en la casa editorial, Arco de Santa María, 4, bajo, y en las principales librerías.

